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聖誕節和新年，市面上沒有節日氣氛，各行業仍處於蕭條狀態，所有香港口岸仍在封

閉中，短期內經濟很難有所增長。過去一年人力市場失業率仍高企，全香港打工一族

的薪酬能保持現狀已經不錯，公務員同樣跟市場薪酬趨勢，因此也不要期望太高。過

去的一年也是公務員處於水深火熱之中，在人手不足情況下仍要協助處理疫情工作，

協助立法會選舉票站工作，公務員除了處理日常工作外還要應付其他突發性工作，可

謂百上加斤，一些額外工作過去是同事自願性參與，現在變成非自願性執行指令，公

務員工作壓力與日俱增，同事們得不到嘉許之餘，更會因不接受額外工作的指令而遭

受處分等指控。過往政府就重大的額外工作在推行前是和工會商議，以便取得管職雙

方的共識才進行，現時情況並非如此，突發性額外工作全採指令形式進行，職方必須

執行，導致同事怨聲載道，希望政府聽到同事不滿聲音，改善管職雙方溝通，以免影

響公務員士氣。  

 

日前政府就公務員接種疫苗推出新措施，對未能取得醫生開具不適宜接種疫苗證明

文件，由過去一星期一檢改為三日一檢，現時 90%同事均已接種疫苗，剩下的只是一

些長期病患者，孕婦及年齡較高同事，她們只是害怕接種後身體有不良藥物反應，因

此情願自掏腰包及花時間去進行檢測，檢測其實是一件非常煩惱的事。當然，作為工

會我們希望除了特別原因不能接種疫苗外，全體同事為人為己都應該接種疫苗，因為

如有同事「中招」，嚴重情況可導致部門停止運作。本會亦要求政府應該作出配套，

為未能接種疫苗同事，安排夜間診所為公務員提供檢測工作，以免影響辦公室日常運

作。  
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在過去一年本會收到同一部門眾多投訴個案，特別多關於在康樂及文化事務署場館

工作的 CA 同事，眾多投訴個案中包括 CA 同事集體投訴被部門職系欺負，更甚者，

該部門默許三級康樂助理員撰寫及在 CA 同事評核報告內提供評語，這是嚴重影響

評核報告公正性，這是完全不可以接受，公務員條例指引很清楚列明撰寫職員評核

報告必須是高一級職位主管，有一些高級職員以三級康樂助理員的頂薪點高過 CA，

以這理由便可撰寫 CA 同事評核報告，這論據實屬荒謬，同一相若職系其頂薪點差

距，是因為該等職系是須要輪班，工作時數為 45 小時一星期或其他工作上因素導

致頂薪點高出 1 至 2 點，這並不代表該等職位是 CA 職系主管。在眾多相關投訴個

案轉介給當局跟進，但看不到署方積極去矯正錯誤管理模式，任由情況惡化，眾所

皆知一個場館絕大部分職員是康樂事務助理職系，每一更只有一名 CA 當值工作，

換言之全部康樂事務助理職系的員工均是 CA 的主管，每位康樂助理員都可以指令

CA 同事工作，職務包括非文書工作範疇，如未能在指定時間內完成，就威脅寫花

當事人的評核報告。據場館 CA 同事報告，在場館工作的 CA 大部分時間並非處理

文書工作，大部分是涉及康樂事務助理職系工作，現時場館 CA 絕大部分工作並非

純文書範疇，本會強烈要求將 CA 職位轉為部門職系，以利服務市民。  

 

就上年度多名署任待升級 SCO 落馬，其中有個案更被惡意針對，當事人被迫自行

停止署任，這等人為因素個案，本會在跟進中。  

 

轉任消息：明年春節後 CA to ACO 內部轉任計劃將會推出，今次為了協助 CA 同事

投考，本會早前舉辦了一次技能測試班，協助同事應考，通過測試後，待政府推出

面試時便直接進入面試，如先前在技能測試未能及格的 CA 同事也有第二次機會，

政府在推出轉任計劃時，將再次推出技能測試以便合資格申請者投考，屆時本會亦

相應提供技能測試及面試班協助考生投考。  

 

2020 年度 PS II 的招聘已結束，應在短期內大放榜，詳情請留意本會訊息。  

 

 

ACO 晉升 CO 的評審亦已完成，待 SCO 晉升級試完成後，希望在春節前放榜，獲

得晉升者屆時有個愉快農歷新年添喜慶！  

 

 

今日香港因疫情經濟與民生處於一個艱難時刻，各方都要迎難而上，作為工會的我

們也要和市民共渡時艱。因此，公務員同事無奈接受了連續兩年凍薪；我們預計明

年經濟仍未能改善，不排除繼續凍薪，大家要做好心理準備。  

公務員在政治範疇上必須堅守原則，保持政治中立。我們只是政府政策執行者，服

務香港政府的員工，因此，要抱著對社會上發生任何政治事件或運動與公務員無關，

工作上也不能帶有半點政治色彩，否則後果堪虞。  

數十年來本會一直以服務會員為核心，為會員解困為我們的座右銘，我們會繼續堅

持下去，也希望會員繼續支持工會。  
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重要啟事：由於教育專業人員協會宣告解散，因此本會發出之「優惠咭」不

再適用於在「教協」購物，不便之處，請諒！  

 

本會仍物識其他優惠服務提供給各位會員。如有疑問，請致電本會 2556 0000

查詢。  

 

為對合格會員公平起見，凡需要個案跟進而入會的同事，須由入會日開始計

算滿 6 個月後，本會才跟進其個案。會藉斷開三個月內者，在續回會藉兩年

或以上，本會才接受處理其個案。永久會員及新同事入職 2 個月內或參加

入職班的新同事除外。  

 

如會員的聯絡資料有變動，例如：已轉職至另一部門、更改職級、更改職系、

已搬了另一住址或更改個人的電郵地址等，請填妥續會表格，並傳真至 2353 

0181 或電郵至 enquiry@clerical.org.hk 作更新，謝謝合作！  
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http://www.clerical.org.hk 
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大家可能會關心我們平日是如何處理驗身記錄？基本只有 close 而沒有銷毀，close 原

因不離殉職或死亡，此等消息可從報紙找到或從部門打聽。 

尋找舊驗身記錄，基本上和診所找排版差不多，大約與舊時圖書館先找「書咭」再搵

書類同；最怕同名同姓，單是一個陳志偉摺起有十幾吋高……其實衛生署嘗試追上時代

步伐，為我們寫了一個有入無出兼錯漏程式用來代替舊式找咭，可惜未弄得完善前驗

身署已經結束。依稀記得第一張驗身記錄是譚老總介紹給我；當日他戲言介紹一位二

八年華的女子給我，正當我欣喜之際，其續說：1928 年出世要是紅酒也許飲得杯落。 

 

來到第二集當然有趣聞分享： 

驗身處真是一個訓練新丁好地方，櫃檯工作是文職少不了基本功，從待客之道到核對

英文地址以至熟悉部門簡稱，可一一慢慢學習。對驗身人士我們有兩大要求：不許遲

到皆因驗身都是一個考試；不許拆信即使裡頭是閣下資料，言而信件是給驗身處。尤

幸來驗身處皆為待任或續任公務員，刁民找渣近乎零。不過凡事總有例外：某日有位

伯伯黃昏時候來訪，他說是警察部叫他來驗身，還遞上一封台頭只有英文的驗身信。

大師兄剪開信封赫然發現發信日期是 1975 年，面色一沉心想：廣東道政府合署好似

1971 年入伙……譚老總見勢色不對，上前查看查看遂發逐客令。伯伯反問：何解不讓

我驗身當輔警？譚老總回曰：封信二十幾年前，即使你保存得完好，也不可能今日讓

你驗身去當差啦！事件擾攘一陣子，伯伯身忽然身後來了兩名壯漢，對伯伯曉以大義

然後兩人夾他離開；原來老闆金寶湯致電南翼警察福利部找來相關同事把伯伯請走。 

 

文件保存是文職必修科，當時身為辦公室助理的我也不例外，負責出納 X 光胸肺片。

七號房是驗身處 X 光部，每日拍好之 X 光片放在其內「睇片室」，待每星期來三次的

合約胸肺科醫生來診斷。事畢我會先看看醫生在驗身記錄有何後續：預約再照或轉介

去胸肺科的 X 光片會保留待用。最後為所有 X 光片寫上一個有驗身號碼、姓名、日期

的紙袋，套上之後排順上櫃。 

是次事故發生在每三年把舊 X 光片退去紙袋包裹好，讓七號房長陀人周老闆預約送去

回收「煉銀」。如事者大約一年前周老闆為回收一事支支吾吾……老闆金寶湯指示我把

包裹好 X 光片放於大門右手邊 X 光片貯存室地下了事。譚老總明言：對退休傢伙工作

放緩一籌莫展……預料今年也是拖字訣，皆因周老闆兩個月後退休；告訴大老闆主任醫

生亦於事無補，她也快快移民去也……無奈終於要像沙包戰壕擺到大堂再歴多一年。心

想：難怪大家背後把周老闆喚作七公，原來真是丐幫中人~ 

 

位置懸空三個月，高層派來一個呆佬拜壽。天呀～老闆為自己拔了

根刺，卻為部門迎來一個毒瘤。 

 
文：張卓能 

舊同事退休新同事來，他們除了參加指定課程外，還有一項必須要做‥‥‥驗身是也。 

 

說到驗身隨即想到我加入政府第一份工作，就在「驗身處」上班。「驗身處」其實是個俗名，正式喚作「政

府體格檢驗所」位於廣東道政府合署七樓北翼。我由九六年加入直到二千年其結束，何解要結束？慳錢是

也。據當時衛生署報告我們月耗百萬，單單是五位醫生月薪已經幾近六十萬，還有 X 光部、護士、文職和

工人‥‥‥ 

 

結束多年，同事們依然保持聯絡，剛開始有通訊軟件即開設群組。 

 

某日大家在網上聚舊，老闆金寶湯戲謔：阿能你多得我，所以超前四屆特首‥‥‥。我連忙對曰：照你所

言下屆我豈不是要去參選？老闆回我：非也非也~當年多得我安排，你逢週三週末度高量重，多少大官貴

人經你手摸摸頭（度高）才入職呢～ 

 

說到這裡容我解釋：驗身處的編制星期一、三、五和週末皆為男性驗身日；星期二、四則為女性驗身日。

週三下午和週末最後一班用作招待貴賓，例如李 X 能、列 X 倫、港台 DJ‥‥‥。你可能會問：曾特首說

過香港政府相對於全世界，女性參政多過男性的地方，何解女性驗身日比較少？原因是當時紀律部隊之列

是依法六年驗一次身，由於從事體力勞動男性居多變相驗身也佔多數。 

 

據大師兄所言：當初男性驗身日有個「Medical Examiner」 一職，負責帶隊更衣，度高磅重，講解驗身程

序。後來因慳錢，這個神聖任務才落到我們文職身上。至於女性驗身日，從油麻地診所調派護士來負責。 

 

既然聚舊當然要分享逸事～ 

故事暫且叫：花木蘭。 

某個週三我為應付週末列 X 倫法官來驗身而惡補英文至發愁之際，大師兄提議交換週五他要負責幾位飛

行服務隊隊員，除度高磅重外還要來個度胸肌，吸氣一個記錄，呼氣一個記錄。度胸肌最怕是遇上腋下毛

旺盛的家伙，先別說手碰腋下那兩斤茂盛大髮菜，要是對方有異味（臭狐）更加苦不堪言。 

 

正當我胡胡塗塗考慮之際，譚老總催促我帶驗身隊。在大堂點個名後，把一眾驗身人士帶到更衣室，循例

講解驗身程序內容大概：全身只穿一條內褲，脫襪並且穿上自己帶來之拖鞋。完成後跟我來排隊驗尿。 

 

說畢身後傳來細細聲問：女仔都要如此？我轉身對其打量一番怎樣看都是普通少年一名，再看看她名字亦

是男性化。正當我懷疑之際她連忙勸我再看看身份證性別那一段。我理解之後苦笑：可能部門也當妳是一

名男士。跟著帶她出櫃檯取消是次驗身。 

 

回到辦公室，譚老總說：終於給你求得到帶女性驗身隊。我回道哼了一句【小李飛刀】歌詞：人生幾許失

意，何必偏偏選中我……全場捧腹大笑。 
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